



Recensioni

Gabriele Kuby, *La rivoluzione sessuale globale. Distruzione della libertà nel nome della libertà*, traduzione di Roberta Romanello dell'originale tedesco *Die globale sexuelle Revolution. Zerstörung der Freiheit im Namen der Freiheit*, introduzione di Carlo Caffarra, prefazione di Robert Spaemann, postfazione di Toni Brandi, Sugarco Edizioni, Milano 2017, 344 pp.

Come viene segnalato nell'introduzione del cardinale Carlo Caffarra (il quale morì poco tempo dopo la pubblicazione di questo volume), il libro di Gabriele Kuby serve per mostrare come la libertà, quando impazzisce, distrugge l'ultima barriera che potrebbe imporre ad essa dei limiti: quella della dualità fra uomo e donna (p. 9). Subito dopo, nella sua prefazione Robert Spaemann sottolinea l'importanza del volume nel segnalare la presenza di una tirannia ad opera di coloro che vogliono l'emancipazione dell'essere umano dalla propria natura (p. 11).

L'Autrice elabora una presentazione per questa nuova edizione del suo libro, che contiene importanti aggiornamenti (fino al 2016) rispetto alla pubblicazione del 2012. Per Kuby, giornalista e sociologa

tedesca, siamo di fronte a una rivoluzione culturale che non vuole arrestarsi di fronte a niente (p. 15). Di fronte ad essa dobbiamo reagire (come si dice più concretamente nella parte finale dell'opera), in ordine a salvaguardare il senso genuino della libertà umana.

Gli argomenti sono organizzati in 16 capitoli. Il primo presenta aspetti generali, mentre i capitoli 2 e 3 fanno una sintesi dei principali precursori della rivoluzione sessuale del nostro tempo, sia come ideologi in diversi ambiti (sociologia, psicologia, ecc.), sia come promotori del femminismo che ha dato origine all'ideologia gender (specialmente attraverso le proposte di Judith Butler).

Seguono tre capitoli (4-6) dove si mettono a fuoco le azioni e i documenti che promuovono a livello internazionale la rivoluzione sessuale, con speciale attenzione ai Principi di Yogyakarta, che sono in chiara sintonia con molte pretese degli attivisti LGBTI.

Nei capitoli 7 e 8 si analizzano alcune strategie orientate a applicare l'agenda dei gruppi gay e dei difensori dell'ideologia gender, che riescono a manipolare il linguaggio a favore delle loro proposte. Il capitolo 9 presenta il fenomeno della pornografia in rapporto alla rivoluzione

sessuale, mentre il capitolo 10 elenca alcune vittorie dei gruppi omosessuali, specialmente per quanto riguarda il presunto matrimonio omosessuale e il tema della cosiddetta omofobia.

La dottrina cristiana sulla sessualità è oggetto di un'agile presentazione nel capitolo 11. Nei capitoli 12 e 13 si riflette sull'educazione sessuale, specialmente quella orientata a promuovere l'ideologia gender.

Gli ultimi capitoli (14-16) hanno come oggetto alcune situazioni recenti, specialmente l'attacco contro le libertà fondamentali con il pretesto di evitare le discriminazioni, e alcune reazioni in diversi paesi orientate a difendere il senso genuino della differenza sessuale e del matrimonio. Alla fine viene offerto un indice dei nomi degli autori citati, e un indice delle organizzazioni che sono menzionate in diversi momenti del libro. L'abbondante materiale raccolto da Kuby, con le numerose note a piè di pagina e la bibliografia (offerta dopo gli indici), permette di aver una visione d'insieme di un processo orientato in modo particolare a promuovere l'ideologia di genere in tutto il mondo e in tutti gli ambiti, cominciando dall'infanzia, e a perseguire qualsiasi opposizione con strategie ben definite, come quella che porta ad accusare chi la pensa diversamente di omofobia, transfobia e altre fobie...

Questa pubblicazione è un invito a conoscere gli aspetti ideologici che hanno portato alla situazione attuale, e un importante sforzo per promuovere una sana antropologia (come quella difesa dalla Chiesa cattolica, brevemente presentata in alcuni momenti del capitolo 11). Allo stesso tempo, lo studio della bioetica, che non occupa un ruolo centrale in questo volume, ma che è comunque presente in modo continuo e trasversale

in molti degli argomenti considerati, diventa specialmente urgente per promuovere una corretta visione della sessualità umana e per far vedere l'errore di tante scelte promosse in nome della libertà ma che in realtà vanno contro principi etici fondamentali.

Fernando Pascual, L.C.

Aldo Rocco Vitale, *Gender questo sconosciuto. Cosa si nasconde dietro la nuova ideologia del nostro tempo*, Prefazione di Alessandro Meluzzi, Fede e Cultura, Verona 2016, 140 pp.

El prefacio de Alessandro Meluzzi sirve para focalizar de dónde surge la ideología de género: haber negado la base ontológica de la percepción de uno mismo permite declararse cualquier cosa (hombre o mujer) según una completa variabilidad subjetiva que no reconoce límites (pp. 7-8).

Aldo Rocco Vitale, joven especialista de derecho y miembro de la Unión de Juristas Católicos Italianos, ofrece, como en una especie de mosaico, 30 ágiles reflexiones (cada una de las cuales constituye un capítulo) sobre el tema del género (en inglés, *gender*) en sus desviaciones ideológicas.

Desde el inicio, Vitale busca definir género (*gender*) con la ayuda de un texto de Judith Butler, para luego indicar las raíces de este concepto: el historicismo, el nihilismo y el voluntarismo (pp. 9-11), que se unen al subjetivismo ético para dejar abiertas numerosas reivindicaciones, como la del recurso a la maternidad subrogada (pp. 85-86). De la mezcla de estas corrientes surge una ideología peligrosa, pues mientras las ideologías del siglo XX fueron en contra de las

libertades política y religiosa, la ideología de género amenaza directamente al ser humano en su misma estructura, basada en la dicotomía y complementariedad sexual entre el hombre y la mujer (p. 11).

En el capítulo 2, dedicado a la historia y a las raíces marxistas de la mentalidad *gender*, el Autor muestra cómo esta ideología busca crear una utopía nueva, andrógina, que deja de lado la dicotomía anteriormente recordada entre masculino y femenino (p. 14).

Tras diversas reflexiones sobre la situación de los homosexuales, muchas veces usados como bandera por los promotores de la ideología *gender* (capítulo 4), se subraya cómo el derecho no tiene la función de acoger tendencias como el amor, la amistad, el odio, pues no son bienes jurídicos que merezcan ser tutelados (capítulos 6 y 7, con especial atención crítica a la sentencia del 26 de junio de 2015 de la Corte Suprema de los Estados Unidos).

Más adelante se ilustra desde la presentación de algunas declaraciones y casos concretos cómo se está llegando a un totalitarismo bajo la bandera del pensamiento *gender* (capítulo 12), de un modo semejante a como el marxismo soviético instauró una inquisición roja, según la fórmula acuñada por Boris Levitskij (p. 49).

Tras una amplia presentación de la ideología *gender* (especialmente en los capítulos 10-15), el volumen analiza temas claves como el del amor, la sexualidad, el matrimonio, la familia y la paternidad (capítulos 16-26), sea en sus dimensiones esenciales (lo que son y lo que los define), sea en sus dimensiones social y jurídica (como fuente de cohesión para la vida de las comunidades y como bien que merece ser tutelado por las leyes).

Solo desde esos temas puede explicarse por qué una unión basada en sentimientos, incluso en el amor, no es suficiente para constituir un matrimonio, y cómo una relación entre personas del mismo sexo nunca puede llegar a ser, realmente, matrimonial. Los análisis son enriquecidos con nuevos casos, algunos de ellos sumamente complejos (como el de dos mujeres sordas que buscaron tener un hijo completamente sordo, p. 107), que sirven para ilustrar cómo la reivindicación del derecho (no existente) a un hijo lleva a situaciones realmente inimaginables (pp. 116-117).

Aunque el tema aparece en diversos momentos, la homofobia y sus muchas contradicciones son el centro de atención de los capítulos 27-29. De un modo agudo, y tras evidenciar las contradicciones ínsitas en el uso de este término, Rocco Vitale intuye que la acusación de homofobia dirigida hacia cualquiera que critique aspectos de la ideología *gender* esconde una fobia personal, la «allogofobia», es decir, el miedo a las opiniones diferentes de la propia (p. 125). De ahí se concluye que la creación, a través de leyes, del reato de homofobia sería anti-iluminista y enemigo de la misma tolerancia que hipotéticamente decía promover (pp. 126-129).

El último capítulo sirve como síntesis y como aviso de lo que significa la mentalidad *gender*: un antihumanismo que deja de lado las bases antropológicas de nuestra vida humana para promover un modo tecnocrático que se manifiesta de modo concreto en la mentalidad *cyborg* (pp. 130-133). Como colofón, el Autor ofrece la bibliografía de las publicaciones usadas para el libro.

A través de la lectura de esta obra se hace evidente cuáles sean los graves peligros que encierra la ideología de género, que

constituiría, como afirma claramente Aldo Rocco Vitale, «la más reciente, sofisticada y peligrosa (para la libertad de pensamiento y de conciencia) construcción ideológica del último siglo» (p. 44).

Fernando Pascual, L.C.

Santa Sede, *Enchiridion di bioetica. Documenti da Pio X a Francesco*, introduzione, indici e curatela di Giorgio Maria Carbone O.P., in collaborazione con Gian Luigi Colacino e Monica Turrini, Edizioni Studio Domenicano, Bologna 2020, 1119 pp.

Con el presente volumen se ofrece una amplia colección de documentos del magisterio católico sobre temas bioéticos, que permite un estudio bastante completo de los argumentos abordados desde los primeros años del siglo XX hasta los primeros meses del año 2020.

Gracias a la introducción del P. Giorgio Maria Carbone, dominico que desde hace años ha tratado diversos temas de bioética, el lector encuentra una sucinta pero bien elaborada presentación de cómo entender el magisterio en la Iglesia católica, precedida por dos secciones que ilustran las otras palabras clave del volumen: qué es un *enchiridion*, y qué se entiende por *bioética*. Respecto del término bioética es interesante subrayar, como hace Carbone, los dos filones que han desembocado en el mismo: el que busca una visión ética amplia ante la vida (humana y no humana), como en los dos pioneros en acuñar la palabra bioética (Fritz Jahr y Van Rensselaer Potter); y el que desarrolla y profundiza lo que muchos conocen como ética médica (pp. 24-27). Al final de la introducción, se explican los tipos de documentos recogidos,

centrados en lo que se indica con la expresión «Santa Sede» o «Sede apostólica», y que van desde las intervenciones papales hasta otros textos emanados por dicasterios como la Congregación para la doctrina de la fe, incluyendo también algunas partes de los documentos del Concilio Vaticano II (p. 38).

Al finalizar la introducción, para ayudar a comprender mejor la diversidad de documentos y de niveles de intervenciones magisteriales recogidos en este *Enchiridion di bioetica*, Carbone se fija en tres momentos clave de la encíclica *Evangelium vitae*, en los que Juan Pablo II manifiesta, con un tono casi solemne, la total ilicitud del asesinato de un inocente, del aborto y de la eutanasia. Para ello, se ayuda de algunas citas de autores que han tocado el tema, a través de los cuales concluye que tanto el aborto como el asesinato directo y voluntario de un inocente serían materia *de fide credenda*, mientras que la declaración sobre la ilicitud de la eutanasia habría de ser considerada como *sententia definitive tenenda* (pp. 39-41).

Antes de la amplia selección de documentos recogidos, una nota de quien ha dirigido la publicación explica su origen: el deseo insistente del entonces arzobispo de Bolonia, el cardenal Carlo Caffarra, que esperaba incluso redactar la introducción al mismo (p. 42). Además, expone cómo se ha procedido en la elección de los textos, en qué manera se ha dividido el trabajo entre Monica Turrini, Gian Luigi Colacino y el mismo Carbone, algunos ejemplos de textos que han quedado fuera, y otros detalles técnicos, que en parte haremos presentes en las siguientes líneas.

Como es obvio, no resulta posible hacer una síntesis de los numerosos documentos contenidos en este *Enchiridion*,

aunque sí pueden indicarse algunas características generales del volumen. Lo primero que destaca es el notable crecimiento de intervenciones del magisterio de la Santa Sede a lo largo del siglo XX y en estos primeros 20 años del siglo XXI por lo que se refiere a lo que abarcamos bajo el término «bioética». Por ejemplo, el volumen recoge 7 documentos de los pontificados de Pío X y Benedicto XV (años 1903-1939), mientras que de los años de Benedicto XVI (2005-2013) se ofrecen 39 documentos.

Una segunda característica se refiere a la gran diversidad de textos recogidos, como ya acabamos de decir, que van desde partes del Concilio Vaticano II y encíclicas papales hasta discursos o cartas (se incluye también una homilía). Ciertamente, el editor y sus colaboradores seleccionaron fuentes que ilustran temáticas de bioética, las cuales son abundantes en los más de 100 años que van de Pío X a Francisco, sin excluir otros temas cercanos a esta joven disciplina, como lo que se refiere, por ejemplo, al modo correcto de entender la pertenencia a la especie humana, o a la manera justa de organizar la vida social.

La tercera característica consiste en el sistema de numeración de los distintos documentos y de los párrafos internos a los mismos. Tal sistema consiste en indicar al inicio de los documentos de mayor amplitud los números de párrafos en los que están divididos (según la numeración del *Enchiridion*), sin omitir, cuando existen, los números oficiales de esos documentos. Los números que acompañan cada párrafo facilitan la búsqueda de los diversos argumentos a través del índice. El índice apenas mencionado constituye la cuarta característica relevante. El lector encuentra, al final del volumen, un índice temático (que incluye también los

nombres de los documentos principales) que permite una lectura transversal para confrontar la continuidad y el desarrollo de enseñanzas del magisterio a lo largo de los años. Así, por ejemplo, quien lee el documento 8 (del año 1929, sobre la ilicitud de la masturbación orientada a obtener el esperma para análisis), puede ir al índice y encontrar los otros lugares del magisterio sucesivo que abordan la misma cuestión. Como es obvio, un índice no siempre recoge todos los lugares que tocan cierto tema, ni refleja todos los temas que uno buscaría o que aparecen en los diversos textos, pero al menos sirve de ayuda para orientarse respecto de los argumentos más relevantes.

Como quinta característica, es de señalar la presencia, al inicio de un buen número de los documentos seleccionados, de breves indicaciones, por parte de quienes han preparado este volumen, sobre su naturaleza, el momento histórico u ocasión en el que fueron publicados, sus contenidos, lo cual facilita una mejor contextualización de los mismos.

Hay documentos que, por abordar temas clave de la bioética, son ofrecidos íntegros (o casi íntegros). Ello da mayor valor a este volumen al facilitar la lectura de los mismos con la posibilidad de confrontarlos con otros documentos sobre temáticas afines. Así, tenemos íntegras las encíclicas *Humanae vitae* y *Evangelium vitae*, los documentos de la Congregación para la Doctrina de la fe *Quaestio de abortu procurato*, *Persona humana*, *Iura et bona*, *Donum vitae*, *Dignitas personae*, además de amplias secciones de la encíclica *Veritatis splendor* (por tratarse, como se explica al ofrecer este documento, de la primera vez que una encíclica expone «de manera bastante amplia y completa los fundamentos de la doctrina moral cristiana

que son utilísimos para el discernimiento y la valoración ética de cualquier acto humano», p. 379, antes del n. 417).

A la enumeración anterior, hay que añadir que también se recoge íntegra la *Carta de los agentes sanitarios*, en su versión de abril de 1995, elaborada por el Pontificio Consejo para la pastoral de los agentes sanitarios, si bien, como recuerda nuestro volumen, existe una versión actualizada de 2017 que no ha podido ser publicada por no recibir autorización para ello.

En su conjunto, se trata de una publicación esencial para acceder a los numerosos documentos de la Iglesia católica desde Pío X hasta nuestros días en cuestiones tan importantes como las abordadas en la bioética y, en general, en la ética médica, sobre todo ante los retos que los progresos técnicos y los cambios sociales ponen continuamente a la conciencia de quienes se esfuerzan por vivir coherentemente el respeto y la tutela de todo ser humano, según el *Evangelio de la vida* sobre el que tan importantes enseñanzas nos han dejado los Papas, especialmente durante el pontificado de san Juan Pablo II.

Fernando Pascual, L.C.